

# EDITORIAL

*“Se realza el papel del lenguaje como una forma de relación y no como un útil para la expresión de la realidad interna y se ve a los individuos como manifestaciones de las relaciones. Rompiendo, pues, también, tanto con el concepto de autonomía como con la dicotomía individuo/sociedad.”*

*(Cabruja, T. 1996 p. 378)*

La Psicología Social se ha constituido en un campo del saber cuya pretensión ha girado en torno a dirimir las tensiones generadas por las dicotomías propias del siglo XIX: individuo/sociedad, subjetivo/objetivo, privado/público, interno/externo, entre otras. Su interés ha sido aportar, en el campo de las ciencias sociales una mirada más articuladora y complementaria del sujeto y de la sociedad que disgregada y reduccionista, tal como ocurrió con el psicologismo y el sociologismo. Para ello, se ha servido de planteamientos teóricos propios de la sociología y de la psicología, llegando a erigir sus propias teorías, conceptos y categorías para el abordaje *psicosocial* de fenómenos y problemas que intenta explicar, comprender o transformar.

En su proceso de institucionalización académica se le ha reconocido valiosos aportes para la explicación-comprensión de fenómenos como las violencias, las guerras, la discriminación, la exclusión, entre otros; y para ello, se ha armado de importantes planteamientos teóricos: el análisis de las dinámicas de los grupos, interacción-socialización, actitudes, percepción social, prejuicios y estereotipos, entre otros conceptos, que le han autorizado la consolidación de este campo del saber, lo que hoy día le permite gozar de un reconocimiento académico y de un lugar en el amplio campo de las ciencias sociales.

La Línea de Investigación en *Psicología Social: Socialización Política y Procesos Psicosociales* se ha venido constituyendo en un escenario que les permite a los y las estudiantes que por allí transitan, avanzar en sus propias búsquedas, cuestionamientos y en sus propias crisis respecto a los fenómenos o problemas que se han propuesto trabajar en los artículos de reflexión.

De esta manera, es motivo de satisfacción presentar a los lectores cuatro artículos, distintos todos, con los matices e improntas que cada una de las autoras ha decidido imprimirle, con el rigor y el juicio académico que ha caracterizado los productos de este programa. Esta edición de *Grafías* se trata de una Psicología Social que aporta elementos para la comprensión de fenómenos de impacto local y regional: las migraciones, el género, las pandillas y la xenofobia analizados desde la perspectiva *psicosocial*.

El artículo titulado *“Lectura de los roles de poder entre géneros desde una perspectiva teórica de Michel Foucault”* elaborado por Diana Carolina Castaño, tiene como propósito analizar las relaciones de poder entre los géneros Masculino/Femenino, desde la perspectiva de Michel Foucault. Se problematizan las estructuras de poder que han dado lugar a las relaciones entre los géneros, tema que ha merecido la preocupación de la Psicología Social Crítica, ya que permite desnaturalizar la cosificación y jerarquización de las relaciones sociales.

Por su parte, el artículo *“Migración internacional: implicaciones psicosociales y análisis de género en la estructura familiar en el Área Metropolitana Centro Occidente”* de Gloria Elena Pulgarín Arias, aporta elementos para el debate respecto a las migraciones como un fenómeno de gran impacto en la región cafetera. Teniendo como eje central la categoría 'feminización de la migración' le da una mirada complementaria a los ya abundantes análisis sociológicos, económicos y antropológicos que respecto a este tema se han producido.

En el tercer artículo denominado *“Noticia migratoria, generadora de prejuicios xenofóbicos”*, Jhon Alexander Ospina Muñoz ha centrado su interés en el fenómeno migratorio, desde las implicaciones de la discriminación y la xenofobia como objeto de interés en la Psicología Social, reconociendo las magnitudes que dicho fenómeno ha venido presentando en el contexto local y regional.

Finalmente, en el artículo titulado *“El fenómeno de las pandillas juveniles en Dosquebradas: vínculos con una aparente crisis de sentido”*, la autora Edna Maryury Herrera Parra analiza cómo las pandillas se convierten en los grupos que soportan emocionalmente a los jóvenes que las integran, más allá de una visión negativa de los actos delictivos en los que se ven involucrados estos jóvenes, la autora propone una visión desde la pandilla como escenario de socialización y como grupo que dota de sentido la existencia de estos jóvenes.

Esperamos que los lectores disfruten de estos planteamientos y que los artículos que aquí presentamos sean útiles para las discusiones y debates que se gestan en el Programa de Psicología de la UCP como aporte a la comprensión de los fenómenos más acuciantes de nuestro entorno local y regional.

***Gina Marcela Arias Rodríguez***  
***Docente Programa de Psicología***